



Congreso Nacional del Medio Ambiente
CUMBRE DEL DESARROLLO SOSTENIBLE

**“ANÁLISIS TEÓRICO. CONSECUENCIAS AMBIENTALES DE
LA DESPOBLACIÓN RURAL I”**

Domingo Gómez Orea

Catedrático de Ordenación del Territorio y
Medio Ambiente.
Universidad Politécnica de Madrid.

Resumen:

El espacio rural es muy heterogéneo; la despoblación afecta al denominado espacio rural profundo, y se complica por el envejecimiento y el desequilibrio entre sexos. La despoblación arranca con el Plan de Estabilización de 1959 y se justifica por el desplazamiento, entre este año y la crisis de 1973, de unos tres millones de personas del campo a las ciudades para abastecer de mano de obra a una industria en expansión.

Entre tanto en el medio rural se producen cuatro efectos sinérgicos que hicieron crecer exponencialmente la producción agrícola a pesar del descenso de los activos dedicados a ella: la concentración parcelaria, el incremento del tamaño de las explotaciones, la mecanización y la "revolución verde": mejora genética, tecnología y utilización intensiva de fitosanitarios y fertilizantes.

Hacia el futuro se pueden esbozar tres escenarios: uno basado en una vuelta a la naturaleza cuya imagen estaría representada por un medio rural profundo dominado por los bosques; otro orientado a recuperar la población que había en los censos del año 1955 (último antes del Plan de Estabilización del 59) y con ella la cultura, las tradiciones y el patrimonio, que parece a todas luces inviable; y otro por fin, basado en el modelo territorial que propone la Estrategia Europea de Ordenación Territorial que propicia un modelo nucleado de asentamientos poblacionales de todos los tamaños, conectados por una potente red de infraestructuras de comunicaciones y de transportes, basado en unas nuevas relaciones campo ciudad, en el que se homogeneiza el espacio en términos de las oportunidades que ofrece para satisfacer las demandas y aspiraciones del ciudadano, proporcionándole así la posibilidad de elegir individualmente y sin penalizaciones el tamaño del núcleo donde vivir; un modelo, en fin, en el que no existe la dicotomía rural-urbano, sino un territorio funcionalmente homogéneo. Este último es el escenario que parece más viable e interesante hacia el futuro.

Ideas fundamentales

1. La heterogenidad del mundo rural: desde el profundo al periurbano
2. La indisociabilidad del mundo rural y el mundo urbano: la huella ecológica
3. El mundo rural profundo y su crisis:
 - a. De población
 - b. De doblamiento
 - c. De producción
 - d. De identidad
 - e. De las instituciones
4. Causas de la crisis y de la despoblación. Los tres fenómenos sinérgicos históricos
 - a. La concentración parcelaria
 - b. La mecanización
 - c. La revolución verde
5. Consecuencias ambientales: negativas y positivas
6. Los modelos de futuro y su viabilidad en un mundo globalizado
 - a. La perspectiva europea de ordenación territorial
 - b. La perspectiva de la naturalización
 - c. Otras perspectivas